

Was heißt andere Menschen zu respektieren

Alle Welt redet von zwischenmenschlichem Respekt, nur nicht in der deutschsprachigen Ethik. Stattdessen wird – zumindest in der kritischen Theorie – der Begriff der Anerkennung (*recognition*) im Anschluss an Fichte bzw. Hegel geltend gemacht. In ihrer Abstraktheit bzw. Selbstbezüglichkeit kann die Logik der Anerkennung theologischerseits keinen Rückhalt in der biblischen Geschichte finden. Anders hingegen zeigt sich der Begriff „Respekt“: Als Christ andere Menschen respektieren heißt nicht einfach (nur) deren eigenes Personsein anzuerkennen, sondern für diese das göttliche Handeln in Schöpfung und Erlösung zu berücksichtigen (*respecto*), das sie mit einem selbst unwiderruflich verbindet. Nicht das, was im Menschsein selbstbezüglich enthalten ist, sondern das, was göttlicherseits uns Menschen zu kommt, verschafft im biblischen Sinne Respekt.

Jochen Teuffel
23. Februar 2020